
El drama del paro

Aquién le importan las trifulcas 
del PSOE en su congreso de Se-
villa, donde nadie hace la menor 

autocrítica y todos aplauden a un Za-
patero que condujo a este país a la rui-
na. A mi no, a mi me importa un ble-
do Chacón y Rubalcaba, porque uno y 
otro representan el pasado y las polí-
ticas que nos han conducido a los cin-
co millones y medio de parados que 
soportamos. No me interesa ni el con-
greso ni los socialistas. Me acongoja el 
problema del paro y sus consecuencias 
dramáticas. Mi hija mayor —dos licen-
ciaturas y un doctorado por las univer-
sidades Complutense y Sussex—  se fue 
de España la pasada semana en busca 
de las oportunidades que aquí no en-
cuentra. El funcionario que, en Madrid, 
compulsaba sus títulos y documentos 
expresó con elocuencia la pesadumbre 
y desazón que muchos sentimos: ¡Po-
bre España, educamos a la mejor ge-
neración de nuestra historia y otros se 
van a benefi ciar de ella!

Según la última Encuesta de Pobla-
ción Activa (EPA) hay en España más 
de un millón y medio de universitarios 
en paro, muchos de los cuales emigran 
al no encontrar aquí la menor perspec-
tiva de futuro: no hay trabajo ni opor-
tunidades de encontrarlo: el Estado, 
con un défi cit insoportable, congela las 
oposiciones y la empresa privada, sin 
fi nanciación ni recursos, no los necesi-
ta. ¡Qué invente ellos! El grito unamu-
niano vuelve a estar de moda después 
del espejismo de una España marchosa, 
que no era sino la España bullanguera 
del ladrillo y la corrupción. Esa España 
sólo nos ha dejado deudas y un drama 
social, que cualquier día estallará como 
si fuéramos un país del norte de Áfri-
ca; pues ese continente, como pensa-
ba la progresía francesa en el siglo XIX, 
vuelve a empezar en los Pirineos. Al-
gunas ciudades españolas, con sus zo-
cos y mezquitas, cada día se parecen 
más a las medinas magrebíes. 

Desde que comenzó la crisis han 
emigrado 307.900 españoles muy cua-
lifi cados, la mayoría universitarios. El 
drama de la emigración regresa como 
maldición atávica a esta madrastra e 
ingrata tierra nuestra. Pero ahora, los 
que se van no son las pobres gentes 
semianalfabetas de otros tiempos; son 
los jóvenes en los que hemos gastado 
miles de euros en  formación, aunque 
serán otros quienes la aprovechen. Las 
posibilidades de una España moder-
na, sin embargo, no son un espejismo. 
Las difi cultades son consecuencia de 
las políticas que se han practicado en 
estos años. No hay una España mise-
rable por naturaleza, sino un saqueo 
inmisericorde de sus riquezas. En él, 
hay que recordárselo a Botín, que re-
tóricamente se lo preguntaba el otro 
día, banqueros y políticos están en el 
mismo bando. Lo que no aguanta una 
España moderna es una estructura te-
rritorial dividida en reinos de taifas o 
en señoríos feudales, como buscan los 
congresistas de uno y otro signo.  

JOSE A. BALBOA
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No conocía, como le pasará a gran 
parte de castellanos y leoneses, 
la existencia de Francisco Javier 

Hernández. Supe de este soriano de 25 
años el pasado 25 de enero por la prensa. 
El angelito es Licenciado en Ciencias Fí-
sicas y, en la actualidad, está en la Uni-
versidad de Cambridge haciendo el Doc-
torado sobre la efi ciencia energética de 
las neuronas.

Hasta aquí todo normal. Un científi co 
en ciernes, que como la mayoría de nues-
tros jóvenes científi cos pasará por ser be-
cario hasta los 40 años y luego acabará 
aceptando una beca y un trabajo en el ex-
tranjero, en Alemania por ejemplo, donde 
la sra. Merkel ha encontrado un auténti-
co fi lón de sabiduría entre esta élite de 
nuestros jóvenes licenciados; licenciados 
excelentemente formados que hemos pa-
gado entre todos los españoles, conven-
dría aclarar, entre los que pagamos im-
puestos, o sea los que declaramos rentas 
del trabajo. Y hablando de impuestos, ahí 
es donde este joven científi co ha tenido 
la iniciativa a través de su blog de hacer 
una recogida de fi rmas para que en nues-
tra declaración de la renta (IRPF) fi gure 
una casilla, como la de la Iglesia, para que 
los que pagamos este impuesto, podamos 
decidir que una parte de nuestro dinero 
se dedique a la investigación.

Sigo el hilo de la noticia y lo que descu-
bro es de escándalo: como consecuencia 
del incremento del IRPF la Iglesia, fun-
damentalmente la católica, verá incre-
mentado su peculio, mientras a nues-
tros científi cos les recortarán más de 
500 millones.

Las consecuencias ya las estamos vien-
do día a día. Nos enteramos de despidos 
de investigadores que tienen que para-
lizar sus trabajos e ingresar en las fi las 
del Inem.

Pensará este gobierno, del Partido Po-
pular, que de esta situación de crisis se 
sale rezando. Pero otros, que respetamos 
la libertad de culto, pensamos que para 
rezar es necesario poca cosa. Es más, al-
guno de mis allegados, que son creyentes, 
me dicen que para rezar sólo se necesita 
tener fe, y que si desapareciese toda la pa-
rafernalia, incluido el Vaticano, ellos no 
romperían su comunicación con Dios.

Y con estos mimbres mucho rezar y po-
co investigar, el cesto que haremos no ten-
drá la consistencia necesaria para sopor-
tar el peso de la salida de la crisis.

Sería más fácil ganar el futuro, si al aso-
marnos a la torre de la Basílica de la Enci-
na, viésemos mirando hacia Toreno una 
planta puntera en la que se siga investi-
gando sobre la captura de CO2, tan vital 
para nuestro carbón y si mirásemos hacia 
Villafranca descubriéramos un centro de 
investigación sobre agricultura biológica 
que pusiera nuestra rica huerta berciana 
en condiciones de afrontar el futuro adap-
tada a conseguir productos con mas alto 
valor añadido.

Por eso entre todos hemos de obligar a 
nuestros gobernantes a que asuman que 
la investigación no es un gasto sino una 
inversión. Y que este país no debería se-
guir instruyendo a nuestros jóvenes para 
que luego realicen sus trabajos en terce-

ros países a los que luego compramos sus 
patentes. Es evidente que esta crisis está 
afectando, de forma más dura, a aquellos 
países como España que generan produc-
tos con poco valor añadido; y este defecto 
estructural de nuestra economía hemos 
de cambiarlo; tenemos que aprender de 
nuestros errores.

Si mentes tan preclaras como la del ca-
tedrático y pensador ilustre José Luis San-
pedro ya nos anuncian que de esta crisis 
no nos sacará la economía con la creación 
de nuevos chiringuitos fi nancieros como 
los que provocaron la crisis, de ésta sólo 
nos saca la ciencia a través de la investi-
gación, que haga posible un mundo más 
justo, por tanto no fi emos todo a lo que 
se nos diga desde el Banco Mundial y los 
mercados, porque de ésta no nos sacan ni 
los bancos, ni las políticas de ajuste que 
frenarán nuestro desarrollo y harán que 
aumente el desempleo.

Por eso a los jóvenes que como Fran rei-
vindican de forma tan ingeniosa, pero a 
la vez tan profunda, que las cosas han de 
hacerse de otra manera, todo nuestro re-
conocimiento. Porque no estamos sien-
do justos con nuestros jóvenes, vamos a 
consentir que durante gran parte de su 
vida dediquen sus esfuerzos en devolver 
a los bancos una deuda que ellos no han 
generado y encima tendrán que hacerlo 
con peores condiciones de trabajo, más 
jornada y menor salario. 

Estoy convencido, que de esta crisis no 
se sale sólo rezando, sino que será funda-
mental que a esos rezos les ayudemos in-
vestigando. Por eso con estas letras quie-
ro manifestar mi agradecimiento a los que 
se dedican a tan importantes cometidos y 
pido que una parte de nuestros impuestos 
sirva para la investigación porque seguro 
que esto propiciará un mundo más huma-
nizado y con más justicia social.

Que no todo 
sea rezar
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Los mapas del Igme 
tienen larga historia

Como jefe de la Unidad del 
Igme en León, le escribo 

a raíz de la noticia publicada 
en su periódico el pasado 3 de 
enero del 2012 (apartado de In-
nova, página 4) sobre los traba-
jos de cartografía de un equi-
po de topógrafos y geógrafos 
leoneses titulada: «Cartografía. 
Del Mojón al GPS». En dicha 
noticia se pueden leer las si-
guientes frases: «…mapas pi-
loto de geomorfología de la 
provincia de León a escala 1:
50.000 que no existen hasta 
ahora en la provincia…» y «…lo 
novedoso del proyecto es que 
se trata de mapas geomorfo-
lógicos y no geológicos como 
los realizados hasta ahora por 
el Instituto Geológico y Mine-
ro de España».

 Considerando que esta in-
formación no responde a la 
realidad, y que, esperemos 
que por desconocimiento, ig-
nora el trabajo realizado por 
el Igme desde hace muchos 
años, desearía aclarar varios 
puntos que a continuación pa-
so a describir: 

El Instituto Geológico y Mi-
nero de España (Igme) es un 
organismo público de inves-
tigación que en la actualidad 
forma parte del Ministerio 
de Economía y Competitivi-
dad. http://www.igme.es. En 
León el Igme tiene una ofi ci-
na situada en el Parque Cien-
tífi co de León. El Igme, desde 
los años ochenta, ya añadía al 
Mapa Geológico de España a 
escala 1:50.000, (2ª Serie Mag-
na) dos mapas adicionales, de 
Geomorfología y de Forma-
ciones o Materiales Superfi -
ciales. En el año 1990 implan-
tó el Mapa Geomorfológico 
en su programa de Cartogra-
fía Geológica Sistemática a es-
cala 1:50.000, a nivel nacional 
(Plan Magna). 

Por lo tanto, el Mapa 
Geomorfológico de España a 

escala 1:50.000 del Igme lleva 
vigente más de tres décadas. 
Desde el año 2004, se reali-
za bajo una normativa espe-
cífi ca diseñada y editada por 
el Igme con el título: «Mapa 
Geomorfológico de España, 
Escala 1:50.000. Guía para su 
elaboración» seguida no sólo 
por los profesionales del Igme, 
sino también por otros cartó-
grafos de entidades públicas o 
privadas que desean uniformi-
zar sus trabajos.

Respecto a la provincia de 
León, como se puede observar 
en el esquema que se adjunta, 
el Igme ha realizado, 25 mapas 
geomorfológicos de las 48 ho-
jas a escala 1:50.000 que cubren 
total o parcialmente su territo-
rio. Estos mapas geomorfológi-
cos representan un 52% de las 
hojas de la provincia: 16 en for-

ma de esquemas a E.:1:100.000, 
incluidos en la memoria de ca-
da hoja geológica (como ma-
pa geomorfológico y mapa de 
formaciones superfi ciales) y 
9 como mapas geomorfoló-
gicos independientes. Estos 
últimos fueron realizados en 
el marco de un proyecto co-
fi nanciado por la Diputación 
Provincial de León, entidad a 
la que parece que irán desti-
nados los mapas geomorfoló-
gicos que ahora se proponen 
hacer el equipo de topógrafos 
y geógrafos leoneses a los que 
se refi ere la noticia.

Por lo expuesto anterior-
mente, parece que no hay du-
da de que el Igme ya ha hecho 
mapas geológicos y geomorfo-
lógicos a escala 1:50.000 ante-
riormente y que los sigue ha-
ciendo tanto en la provincia de 
León como en el resto del país.

El Plan Nacional de Carto-
grafía Geológica continúa vi-
gente y, en el caso de la provin-
cia de León, el Igme realizará 
próximamente la nueva Hoja 
Geológica Nº 159 (Bembibre) 
con sus correspondientes ma-
pa geológico, mapa geomorfo-
lógico y mapa de procesos ac-
tivos. 
Mª Ángela Suárez Rodríguez. 
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¿Considera que el PSOE ha
acertado al elegir a Rubalcaba
para dirigir su nueva etapa?

■ Estado de la votación al cierre de la edición impresa.

NO
41%
59%
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